
抢修才一年
施工方表示将用花岗岩修复
本报记者 王光营 宋佳

C06-07
主打

2013年6月26日 星期三 编辑：戚淑军 美编：许雁爽 组版：秦川

今日济南

“哪还能看到老字号的影子，
满眼都是现代商业。”25日，记者
在泉城路看到，整个泉城路两侧
商家众多，当年的特色建筑难觅
踪影，瑞蚨祥等老字号也淹没在
高楼大厦中。

泉城路横贯济南老城东西，
一直是省城的商业和政治中心。
2001年开始进行拓宽改造，建成
为准步行街。数十年前，宏济堂、
瑞蚨祥等众多老字号都坐落在
此，成为一代老济南人的记忆。

有专家表示，像北京的王府
井、上海的南京路，这些步行街本
身不长，周边有完善的交通网络，
可以打造具有特色的消费模式，拉
动旅游消费，提升城市品位。但泉
城路既是商业中心，又有许多单位
办公，更是一条交通干道，承载的

功能过多，未必适合步行街。
专家建议可以将鞭指巷、芙

蓉街等老街巷进行改造，打造成
步行街。同时，百花洲片区改造完
成后，完全可以代替泉城路步行
街的功能。

“泉城路面临的问题是定位不
准，这在保留石板路还是铺设沥青
路上就能看出来。”山东省政协委
员邓相超认为，泉城路的设计规划
并没有错，只是当时定位不准，未
来还应该看济南老城区的定位。

邓相超表示，如果济南定位
是历史文化名城，将来泉城路可
以实现车辆禁行的话，泉城路还
是保留石板路的老济南风味比较
好。但如果定位是现代都市的话，
则建议改为实用的沥青路，在其
他路段考虑兴建步行街。

作为省城一条金街，泉城路全
长1560米，是省城目前唯一采用石
材铺装的市区道路。“泉城路可谓
寸土寸金，从建设到维修花费都不
少。”据了解，泉城路石板别具特色
和韵味，石板下面铺设的是钢筋混
凝土基础，上面才是石板，当年仅
道路面层造价就达到了1500多万。

2004年，相关部门耗资400万
对泉城路进行大修，同时禁止公
交车通行，泉城路有了点步行街
的样子。2010年10月份开始，公交
车重新驶回泉城路，不到半年的
时间，路面就出现了大面积破损。

2011年国庆节前，市政部门对
泉城路的107处、1408平方米石板进

行了应急抢修。
据了解，泉城路的石板造价

很高，每块超过500元。业内人士
表示，按照目前的破损规模估算，
约有超过千块石板需更换，按每
块500元计算，和平路抢修一次仅
仅石板就需50万元以上。

如果铺设沥青，按照目前的造
价，沙砾混合料厚30厘米，大约25元
每平米，水泥稳定层厚20厘米，每平
米20元，沥青路面厚6厘米，每平米
六七十元不等，一般沥青路面每平
米造价在100元左右。而泉城路每平
米约用4块石板，如果铺设沥青造价
在两三万元，而用石板费用在50万
元，两者相差约20倍。

泉城路定位再起争议
本报记者 王光营 宋佳

■ 铺石板还是铺沥青?

记者探访

大型车辆通行，泉城路百余处破损

25日下午，泉城路上，不少
市民迈着悠闲的步子在逛街。
沿着泉城路一路走来，记者发
现，路面上严重破损的石板有
100多处，破损石板大都集中在
人行横道线附近。

“石板都翘起来了，下雨天
一不小心踩上就会溅一身水。”
在芙蓉街逛街的苏女士告诉记
者，路口的石板破碎的比较严
重，穿着高跟鞋走在上面很容易
摔倒。

在济南百货大楼门前的十
字路口上，远远地就能看到石
板路“伤痕累累”。“这些黑色的

石板都是后来铺的，你看这个
后来铺的石板都被轧碎了。”负
责该路段保洁的环卫人员表
示，虽然石板整洁易清扫，但听
说维修一次要花很多钱，而且
破损的快。

“公交车来回跑，路面不破
损才怪呢。”有市民表示，泉城
路经常出现破损和公交车、过
往机动车太多有关。据悉，泉城
路通行 1 0 1 路、K10 1 路、K50
路、51路等多路公交车，一天要
跑上200多个来回，再加上经过
泉城路的大量社会车辆，对泉
城路石板影响较大。

部门说法

泉城路将用花岗岩石修复

“近期确实有计划进行修复，
但最终方案尚未确定，还无法确
定开工日期。”记者从济南市市政
部门获悉，由于泉城路破损严重，
影响车辆通行，近期计划进行修
复，但如何修复尚未最终确定。

在2011年国庆节前，市政部
门对泉城路107处破损石板进行
了应急抢修。之后，市政部门又在
天地坛街路口、县西巷路口、皇亭
体育馆东侧、省政协门前西侧选
取了4处试验段，选用不同石材对

路面进行铺设。从目前情况来看，
这些试验段的路面基本完整。

记者了解到，在之前的抢修
中，市政部门确定了多种方案。一
是用花岗岩块石铺装成人字形，
这种是大型花岗岩块石路面，增
加路面厚度，并改用人字形铺装，
以提高路面抗压力。此外，泉城路
还试验了条石纵向横铺石板的方
式，用块石取代石板，改成纵向横
铺，分散同一辆车对一块石板路
面的受力。

“我们正在综合分析这些
方案的优劣，然后再确定这次
抢修的方案。”据介绍，由于各
种方案的施工难度不同，效果
也不一样，目前正在研究，争取
在月底或者下月初正式确定，
并进行维修。

据了解，花岗岩铺设的试验
段较为稳固，本次抢修将采用花
岗岩路面，目前施工方正在对所
需材料进行准备，在方案确定后，
争取月底开工修复。

业内人士

泉城路石板

很难保证车辆通行

“泉城路维修一次要花很多钱，还
是沥青路实在。”记者随机走访了几家
商家，不少店铺认为，铺上石板路很美
观，整洁漂亮，显得有档次。但石板路
重复破损，不如沥青路耐用。

一业内人士表示，由于季节、昼夜
温差的影响，石材容易热胀冷缩。为了
道路通行稳定，需要把缝隙灌实，热胀
冷缩带来的损耗非常大，步行问题不
大，但通车就难保证了。“泉城路的矛
盾其实很简单，就是仅供行人通行，还
是允许通车辆的问题。”据介绍，为了
解决交通拥堵，泉城路重新开通公交，
为此，不少市民建议将泉城路改用沥
青代替石板。

的姐李永荣说，石板路在雨天、雪
天容易打滑，她的车曾经就在泉城路
因为路滑被追尾。“相对石板路的美
观，还是喜欢沥青路的实用。”李永荣
说，毕竟沥青路后期维护费用比较低。

一位交警表示，由于石板路面摩
擦系数小，车辆容易打滑追尾，改成沥
青路能改善这一问题。专家建议，泉城
路不能仅限于抢修，应该更换快车道
石板，将其改铺沥青，自行车道和人行
道保留石板不动，满足行人和车辆通
行的需求。

记者25日获悉，泉城路石板破损修复一年多后，再次

出现大面积损坏。市政部门表示，近期将对泉城路进行抢

修，更换石板路面。不少市民表示，泉城路承担着公交车等

大型车辆的通行任务，碾轧损坏严重，建议铺设成沥青路，

在人行道保留石板。

25日，泉城路上每隔一段都有
一片“受伤”的石板。

本报记者 王媛 摄

25日，鸟瞰泉城路。作为济南
最为成熟的一条商业街，泉城路人气
一直很旺，如今泉城路即将迎来再次
施工。 本报记者 王媛 摄

泉城路又要施工
市民建议快车道改沥青路

伴随着泉城路将再次施工，究竟是步行街还是快车道，究

竟是铺石板还是改沥青，泉城路的定位问题再度引发争议。

■ 步行街还是快车道？
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